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德奥音乐的影响力为什么在全球经

久不衰？ 这是因为他们有巴赫、 海顿、
莫扎特、 贝多芬、 舒伯特、 舒曼、 勃拉

姆斯、 布鲁克纳、 马勒、 “新维也纳乐

派”， 直至当代的贝尔恩德·齐默尔曼、
亨策、 施托克豪森……由此可见， 一个

国家的音乐文化要立足于世界之林， 第

一重要的是原创作品， 是一流的音乐大

家。 在我所关注的中国当代作曲家中，
郭文景就是非常独特的一位。

那是好多年前了 ， 我 在 “上 海 之

春” 聆听中国当代作品音乐会， 许多作

曲家的名字对我来说还是陌生的， 我是

完全根据自己的现场感觉来聆听， 这样

也有一个好处： 头脑里毫无条条框框和

任何的先入为主。 记得当时有一首作品

不经意间感动了我， 尽管那还只是一部

交响曲的一个乐章 （整部交响曲当时好

像还没有完成。 我不知记忆是否准确）。
由此记住了这位作曲家： 郭文景， 中央

音乐学院作曲系教师。
我后来持续关注中国作曲家的原创

音乐， 上海只要上演新作品音乐会， 我

都会尽可能地去现场聆听， 并发现一个

现象： 尽管作品各有千秋， 有的在世界

乐坛也获得赞扬， 但几乎都有受到西方

当代作曲技巧和音乐理念影响的痕 迹

（关于这个问题， 涉及面太广， 在此不

作展开）。 郭文景的作品虽然也运用了

现代作曲技法 ， 但总体风格最 “中 国

化”， 最具中国气派中国精神。 最近国

家大剧院出版发行了郭文景声乐作品专

辑 《天地的回声》， 又给了我们了解郭

文景创作风格的一次难得良机。
这是 2016 年 11 月 26 日中国国家

大剧院的现场录音， 由新生代指挥家夏

小汤、 焦淼、 陈琳执棒中国国家大剧院

合唱团、 中国国家大剧院管弦乐团。 作

品创作时间从 1987 年的 《蜀道难》， 到

2016 年的 《虞美人·春花秋月何时了》，
几乎是郭文景三十年声乐创作的一个回

顾 、 总结和缩影 。 《蜀道 难 》 （李 白

诗， 为男高音、 合唱与管弦乐队而作）
虽然创作于三十年前， 现在听来依然气

势磅礴、 元气充沛、 震天动地！ 男高音

王传越的三声长叹 “蜀道之难， 难于上

青天”， 抑扬顿挫、 层层推进全曲的进

程， 仿佛是一位英雄带领众人 （合唱）
呐喊着向艰难险阻的巍峨高峰攀登。 全

曲的节奏先缓后疾、 先抑后扬， 至 “剑
阁峥嵘而崔嵬” 进入快速冲刺， 气势如

虹 ， 一往无前 ， 直达巅峰 ！ 极 具 画 面

感， 令人联想到理查·施特劳斯的 《阿

尔卑斯山交响曲》。
《清平调·云想衣裳花想容》， 选自

郭文景的歌剧 《诗人李白》。 好多年前，
我曾在上海大剧院观赏过 《诗人李白》
的全剧 （张国勇指挥上海歌剧院管弦乐

团）， 这是部很有特色、 非常成功的歌

剧。 选曲先由男低音关致京演唱 “云想

衣裳花想容” （四句）， 合唱弱声以次

跟进 ， 然后再由京剧小生 李 宏 图 “闪

亮” 演唱， 男低音的低沉深厚、 京剧小

生的高亢明亮， 就像是唐明皇与杨贵妃

的一唱一和， 卿卿我我， 尽显唐明皇对

杨贵妃的柔情蜜意。 为无伴奏合唱与一

个打击乐队而作的 《天地的回声》， 表

达了作曲家 “上天入地， 包容万象” 的

宏大超越的境界， 其中既有芸芸众生默

诵的 “大慈大悲”， 也有 《金刚经》 中

的 “一切有为法”、 藏传佛教六字真言、
列子的 “可以生而生”、 当代诗人西川

的 “我的精神已登达山顶”。 他们包融

互渗 ， 我中有你 ， 你中有 我 ， 参 差 并

进 ， 升华至崇高神圣之境 。 此 曲 技 巧

高， 演唱难度也高， 无论是形式还是内

容， 都尚有进一步上升完善的空间。
因为是现场录音， 难免会有瑕疵，

这可能涉及二度演绎与一度原创之间的

关系 。 《春天 ， 十个海子 》 （为 女 高

音、 两架竖琴与管弦乐队而作） 中， 女

高音宋元明的演唱有些 “音包子”， 两

架竖琴的声音也几乎听不 清 。 比 较 而

言， 《远游·布满伤痕的肉体啊》 （西

川诗， 为女高音与管弦乐队而作） 中，
女高音阮余群的演唱通透清晰， 情感充

沛， 充满戏剧张力。 《虞美人·春花秋

月何时了》 （改编自郭文景的歌剧 《夜
宴》）， 全篇演唱的是南唐后主李煜的那

首名词。 身为一国之君， 却遭遇国破家

亡、 沦为阶下囚、 朝不保夕的极度痛苦

之境， 这样的情感是极度私人化的， 用

合唱来表达， 是否合适？
行文到此， 读者诸君已经看出， 唱

片中的曲目都与中国文化尤其是中国文

学有关， 可见郭文景深厚的文学情怀。
如果他不作曲， 很可能会是个文学家。
文景———文学的风景呵。 唱片最后甚至

还附录了郭文景诵诗录音， 分别是海子

的 《春天， 十个海子》、 西川的 《远游》
（节 选 ） 、 李 白 的 《蜀 道 难 》 。 其 中 的

《蜀道难 》， 郭文景是用四川话朗诵的

（郭文景祖籍四川 ）， 真正的原汁原味

了。 非常值得一提的是， 郭文景所有声

乐作品的文字， 都是中文。 包括他创作

的歌剧， 也全部是中文。 这种面对世界

潮流而毫不妥协的以我为本的精神， 难

能可贵， 令人尊敬！ 这又让我想到了捷

克作曲家雅纳切克。
在郭文 景 那 一 辈 著 名 中 国 作 曲 家

中， 只有郭文景没有留学西方的经历，
现在看来， 这未尝不是件好事。

乌庄头缴租背后
陈大康

《红楼梦 》 展现了贾府的奢华靡

费生活， 但这背后靠什么支撑 ？ 靠工

资 肯 定 不 行 。 贾 珍 、 贾 赦 贵 为 公 爵 ，
岁支俸银仅七百两 ， 遑论从五品的工

部员外郎贾政。 于是 ， 第五十三回出

现了与先前情节无关 、 与大观园的诗

情画意也不相配的乌庄头乌进孝缴租，
还详列各种物品及数量 。 其间 ， 贾珍

的 “不和你们要， 找谁去”， 显示了他

们的主要收入是庄田 ， 那句 “你这老

货又来打擂台来了”， 表明庄田又未完

成缴租预算。 贾珍期望 “至少也有五

千两银子来”， 但只收到 “外卖粱谷 、
牲口各项之银共折银二千五百两”。 他

刚花一千五百两熔铸金锞子准备过年

时送人， 接下来还有 “年例送人请人”
等开支， 只收到这点银子 ， 难怪要说

“真真是又教别过年了”。
现金收入当然不止这些 ， 宁府有

八九个庄子， 荣府有八个 ， 若以黑山

村为准， 靠秋租各可收二万两银 ， 但

这点银子根本不够 。 荣府各类食材基

本来自庄田， 新鲜蔬菜却得现买 。 为

宝黛诸人方便， 大观园特设约四十人

用膳的小厨房， 每日购买蔬菜标准是

一吊钱， 全府四百人应是十吊 ， 折银

十 两 ， 全 年 三 千 六 百 两 。 又 如 月 钱 ，
二门内由王熙凤发放， 每月共三百两，
全年三千六百两 。 荣府管理机构多在

二门外， 大小管家甚多 ， 且 “主子有

一全份， 他们就得半份”， 再加上众多

奴仆， 月钱总数至少得翻倍 ， 这开支

一年就得用去万余两 ， 而年终与节日

发放的年例与节例也是大开销 。 府内

实行供给制， 连丫鬟服饰也按 “分例”
统一发放。 晴雯六岁进府 ， 十六岁病

逝时 “剩的衣履簪环 ， 约有三四百金

之数”， 袭人是一等丫鬟 ， 口气更大 ：
“戒指儿能值多少？” 试想 ， 每年这上

面的开销又将会是多少 ？ 荣府日常开

销的名目举不胜烦 ， 仅以上几项 ， 二

万两银子已不够用 。 这里还没提及场

面上的应酬 ， 仅与宫里打交道 ， “那

一年不多赔出几千银子来”。
如果其他庄田都像黑山村那般缴

租， 不仅导致现金严重短缺 ， 贾府还

会陷入实物过多的麻烦 。 租单上 “下

用常米一千石 ” 合十二万斤 ， 此外碧

糯等都是五十斛 ， 又有 “杂色粱谷各

五十斛”， 若只算三种， 那也得有一万

八千斤 （一斛合六十斤）。 可是荣府有

四百人， 合下来也只是每人每天约一

斤。 女性主子和丫鬟食量很小 ， 刘姥

姥曾惊讶地说 ： “我看你们这些人都

只吃这一点儿就完了， 亏你们也不饿。

怪只道风儿都吹的倒。” 男性奴仆、 干

粗活的丫鬟以及 “抬轿子 、 撑船 、 拉

冰床” 的婆子食量要大得多 。 为表示

宽柔待下， 贾府月米发放超出了各人

的实际消耗， 藕官等人曾埋怨那些干

娘: “只算我们的米菜， 不知赚了多少

家去， 合家子吃不了。” 秋租交来的粮

食恐怕还不够一年之用 ， 但九月还有

春租， 一个庄田两季缴租 ， 可满足贾

府粮食的充裕供应。
另外七个庄田显然不能再送粮食，

否则每年剩余约百万斤粮食无法储存，
何况这过程还会每年重复 。 而且 ， 即

使 仅 算 秋 租 ， 八 个 庄 田 的 千 余 头 猪 、
羊等牲畜， 近五千只家野禽以及几十

万斤炭都将潮水般涌至， 持续个几年，
大 观 园 里 将 尽 是 些 牲 畜 家 禽 ， 再 无

“仙境别红尘” 或 “秀水明山抱复回 ”
的 诗 意 。 这 些 实 物 不 能 在 京 城 发 卖 ，
贾府是皇亲国戚 ， 又是武荫世家 ， 开

店做生意， 祖宗颜面何在 ？ 京城又是

皇亲国戚、 达官贵人的聚集地 ， 他们

也在收租， 也有实物储存问题 ， 如果

都 在 京 城 发 卖 ， 那 么 不 仅 没 有 销 路 ，
朝廷的神圣与威势也将荡然无存。

实 际 的 解 决 方 式 是 指 定 某 庄 田

(如黑山村 ) 以按需缴纳实物为主， 其

他庄园都缴银， 故而作品中又称庄田

为 “银子产业”。 刘姥姥一进荣府时 ，
周瑞就已去南方督办租银缴纳 ， 当收

大于支时， 那些银子就存入当地钱庄。
第十六回讨论贾蔷去江南采办时 ， 赖

大就说： “江南甄家还收着我们五万

银子。 明日写一封书信会票我们带去，
先支三万。” 以这样的缴租模式， 贾府

收取的地租中， 实物价值占比还不到

百分之十。 封建时代地租经历了劳役、
实物与货币三个阶段 ， 封建社会末期

收取货币地租是很正常的现象 ， 所谓

贾府收取实物地租实是一种误判。
贾 珍 指 望 “至 少 也 有 五 千 两 银

子”， 乌进孝只交了一半， 而荣府收成

更是 “大差了”。 那年的元宵夜宴似未

受影响， 大家酒也喝了， 笑话也讲了，
炮仗也放了， 还撒发了许多赏钱 ， 但

如此气氛的宴会已是最后一次 。 第七

十回又写过年， 这次只用 “年近岁逼，
诸务猬集” 一句带过 ， 其后的故事则

证实， 这年缴租的情况仍很糟糕 。 收

入减少从根本上钳制住了贾府 ， 其生

活格调与氛围因此而变化 。 贾琏居然

已没钱筹办中秋家宴 ， 靠央求鸳鸯偷

出贾母用不着的金银家什去典当 。 这

次家宴的基调也与以往迥异 ， 是 “凄

凉寂寞”， 正与宴中那缕 “呜呜咽咽 ，
袅袅悠悠” 的笛音相呼应 。 王夫人要

操办贾母生日庆典也没钱了 ， “急了

两个月， 想不出法儿来”， 最后变卖四

五箱 “大铜锡家伙 ” 才应对过去 ， 而

刘姥姥二进荣府时 ， 她一出手便送一

百两银子， 何其慷慨 。 危机的阴影也

显示于饭桌， 贾母喜欢吃完后拉别人

来接着吃， 她则 “负手看着取乐”， 如

今她惊讶地发现 ， 尤氏等人吃的是寻

常白粳米饭， 而不是红稻米粥 。 王夫

人解释说： “这一二年旱涝不定 ， 田

上的米都不能按数交的 。 这几样细米

更 艰 难 了 ， 所 以 都 可 着 吃 的 多 少 关

去。” 红稻米即租单上的胭脂米， 只交

来二石 （二百四十斤）， 这点数量在荣

府只能专供贾母消费 。 宁府情形亦是

如此。 当年贾珍委托王熙凤料理秦可

卿丧事时特别关照 “只求别存心替我

省钱， 只要好看为上”， 那副樯木棺材

就花了一千两银。 可是父亲贾敬死时，
却已是各项开支银库 “竟不能发给 ”，
连支付五六百两银子也得靠暂支挪借

才勉强应付。
现实逼得人们正视家族的经济问

题 ， 连 黛 玉 都 说 ： “心 里 每 常 闲 了 ，
替你们一算计， 出的多进的少 ， 如今

若 不 省 俭 ， 必 致 后 手 不 接 。” 宝 玉 笑

答： “凭他怎么后手不接 ， 也短不了

咱们两个人的。” 这颇能反映一些主子

心态， 而黛玉 “每常闲了 ” 不是看书

作诗， 却在算计贾府的收入支出 ， 似

也可说明危机阴影的浓厚吧 。 王熙凤

的认识更深一层 ： “凡百大小事仍是

照着老祖宗手里的规矩 ， 却一年进的

产业又不及先时。” 荣府 “进的产业 ”
在减少， 宁府的贾珍也在为 “一共只

剩了八九个庄子 ” 而发愁 。 为了解决

缺钱的难题 ， 王熙凤 “这几年生了多

少省俭的法子”， 但她的权限只限于二

门内， 而且以保障自己与贾母 、 王夫

人等人的利益为前提 。 压缩开支的措

施 引 起 了 普 遍 不 满 ， 兴 儿 就 批 评 她

“恨不得把银子省下来堆成山， 好叫老

太太、 太太说他会过日子 ， 殊不知苦

了下人， 他讨好儿”。 王熙凤知道 “没

个不背地里恨我的”， 因此欣然支持探

春兴利除宿弊， 借此转移众人的怨恨，
同时也确实希望稍缓经济的困境。

探春改革的描写有整整一回 ， 行

文间透露了作者的赞赏 。 她 “省了这

些花儿匠山子匠打扫人等的工费”， 免

去 “各处笤帚 、 撮簸 、 掸子并大小禽

鸟、 鹿、 兔吃的粮食 ” 的开支 ， 只是

属节流一类 ， 并未增加收入 ， 平儿对

改革结果的估算也颇使人泄气 ： “一

年通共算了， 也省的下四百两银子 。”
这区区小数对迅速下滑的荣府经济来

说只是杯水车薪 。 探春方案的实质之

一 ， 是 要 账 房 、 买 办 房 等 管 家 让 利 ，
可是省下的银两仍归他们掌握 ， 那些

管家 “那一位是好缠的”？ 荣府掌管账

房 的 林 之 孝 针 锋 相 对 地 也 提 出 方 案 ：
“把这些出过力的老家人用不着的， 开

恩 放 几 家 出 去 。 一 则 他 们 各 有 营 运 ，
二 则 家 里 一 年 也 省 些 口 粮 月 钱 ”； 第

二， “如今说不得先时的例了 ， 少不

得 大 家 委 屈 些 ， 该 使 八 个 的 使 六 个 ，
该 使 四 个 的 使 两 个 。 若 各 房 算 起 来 ，
一年也可以省得许多月米月钱。” 这也

是节流， 但力度与效果都远大于探春

的改革。 其实质是维护管家利益 ， 第

一条是要求给管家以人身自由 ， 第二

条是要求主子省俭 ， 故而该方案刚一

提出， 就遭到王夫人断然否决。
作者在开篇处借冷子兴给出 “外

面的架子虽未甚倒 ， 内囊却也尽上来

了” 的考语 ， 但他笔下荣府的日子仍

是花团锦簇， 空气中荡漾着欢声笑语，
较大的波澜只掀起过两次 ： 赵姨娘买

通马道婆作法暗害宝玉与王熙凤 ， 与

贾环进谗致使宝玉挨打 。 两次图谋家

产的诡计都是暗中使坏 ， 整个家族在

表面上仍洋溢着天伦慈孝 、 其乐融融

的气氛。 第五十三回后气氛日益峻冷

肃杀， 经济窘迫使先前潜伏的各种暗

流开始汇成汹涌波涛 ， “各处大小人

儿都作起反来了， 一处不了又一处 ”，
抄检大观园是矛盾的一次大爆发 。 不

屑卷入钱财纠纷的大观园诸人 ， 对生

活的感受也在变化 。 愤激的探春说破

了残酷真相 ： “咱们倒是一家子亲骨

肉呢， 一个个不象乌眼鸡 ， 恨不得你

吃了我， 我吃了你！” 宝玉放眼所见是

“轩窗寂寞， 屏帐翛然” 的 “寥落凄惨

之景”， 黛玉作 《桃花行》 归结于 “一

声杜宇春归尽， 寂寞帘栊空月痕”， 后

更 吟 出 “冷 月 葬 花 魂 ”， 虽 被 批 评 为

“颓败凄楚”， 却是真情实景 ， 家族行

将败亡， 精神生活再清雅飘逸 ， 也摆

脱不了阴影的笼罩。
王熙凤曾两次提及贾府的经济根

基庄田， 她建议将喝醉了酒骂主子的

焦大 “打发他远远的庄子上去”， 又下

令将柳五儿 “立刻交给庄子上 ， 或卖

或配人”。 府中下人是奴隶， 主子 “宽

柔以待” 是为了自己的体面 ， 庄田农

奴的生活可就凄惨了 。 发配庄田是府

内的严厉惩罚 ， 庄田的生产效率也不

难想知。 贾府的庄田连年歉收 ， 身为

农民的刘姥姥家却是 “多打了两石粮

食， 瓜果菜蔬也丰盛”。 生活在商品交

换发达的封建社会晚期 ， 根基却是早

期的农奴制 ， 这样的经济体系不崩溃

才怪呢。 连年歉收使贾府奢华生活的

基础发生了动摇 ， 府内的分配制度也

受到了冲击 ， 使潜伏着的经济危机终

于表面化的正是乌进孝缴租 ， 它看似

与情节无关的突兀 ， 却是全书基调发

生重大转折的前奏曲。

他真像高高的红枫
———记与牛汉先生的一面之缘

李 成

我实在想象不出， 牛汉这样一个高

大的北方汉子、 诗坛上的著名人物跟我

们桐城会有什么关系， 但是有的， 他是

我们桐城人的女婿， 他的夫人吴平是桐

城派最后一位大家、 中国现代教育的先

驱吴汝纶先生的孙女。 吴汝纶在我家乡

可是家喻户晓， 他做过京师大学堂 （北
京大学的前身） 的总教习， 他创办的桐

城中学至今仍是皖中的名校。
牛汉体魄强健， 身高应在一米九以

上， 我怀疑古今诗人都难出其右。 他有

蒙古族血统， 但出生于山西定襄的一个

乡村知识分子家庭， 父亲当过北京大学

旁听生 ， 后回乡任教 ， 会写诗 ， 爱 吹

箫， 也就是说很有艺术气质。 自小在雁

门关下长大， 牛汉跟一般农家子弟几乎

没有什么两样， 他的根是深深地扎在家

乡的土地上的， 这使得他对于这片土地

饱含深情， 并因目睹太多苦难而养成忧

郁的气质。 他凭借老天赋予的一副结实

壮伟的身躯， 就像一株大树穿越几十年

硝烟、 风雨， 历经无数磨难， 一直屹立

不倒。 在干校里劳动， 他总是拉着几百

斤重的车子打头阵； 形势稍有好转， 就

重拾诗笔， 将心中的感喟诉之于如瀑流

一般跌宕倾泻的诗行：

湖边山丘上
那棵最高大的枫树
被伐倒了……
在秋天的一个早晨

几个村庄
和这一片山野
都听到了， 感觉到了
枫树倒下的声响
……

伐倒了三天之后
枝叶还在微风中
簌簌地摇动
叶片上还挂着明亮的露水
仿佛亿万只含泪的眼睛

向大自然告别

哦， 湖边的白鹤
哦， 远方的老鹰
还朝着枫树这里飞翔呢

枫树
被解成宽阔的木板
一圈圈年轮……
涌出了一圈圈的
凝固的泪珠

泪珠
也发着芬芳

牛汉写这棵枫树不仅是自况， 也是

一代知识分子整体的象征。 这首 《悼念

一棵枫树》 便成为 “归来者” 中最能打

动人的诗作之一 。 他的同期名 篇 还 有

《华南虎》 《半棵树》， 歌咏的都是穿越

炼狱之火而不死的精魂。
我自习诗以 来 ， 就 喜 欢 读 牛 汉 的

诗。 最初是因为他的散文化的诗句看上

去易懂， 也容易模仿———但无论怎么模

仿， 就是达不到牛汉诗的浑然大气和震

撼人心。 这是自然的， 一棵幼树怎模仿

得出嶙峋老松的苍劲呢？ 在大学时代，
我还喜欢看他担任副主编的杂 志 《中

国》， 上面的作品都比较有新意也有锐

气。 他主编的 《新文学史料》， 更是一

本为作家、 读书界朋友所喜爱的刊物。
但是， 我那时没有想到， 有一天会和牛

汉见面， 跟他说上几句话。
说来已是二十年前的事， 我在一家

出版社工作， 手头正编着一位青年诗人

的诗集。 作者是我的学长， 一度是新时

期风起云涌的校园诗人中的佼佼者， 曾

到鲁迅文学院读书， 指导老师当中就有

牛汉先生 。 牛汉老师对他无疑 是 欣 赏

的， 在 《中国》 上以较大篇幅发表了他

的一部中篇小说， 可谓是一种非常的知

遇。 这天下午， 这位学长来到我的工作

单位， 一见面就跟我说： 走， 跟我去见

见牛汉先生。 我略略有些吃惊， 不知这

是否妥当， 但我也十分想去看看先生，
于是抱着忐忑的心情一同前往。

我们乘一位朋友的车子出发， 到达

牛汉先生的住处———朝阳十里堡某个社

区一座砖楼———时， 已经暮霭沉沉。 叩

门， 来开门的正是诗人本人。 高大的身

躯， 背微微有点驼， 顶着一头凌乱的花

白头发， 长形的脸庞早已刻上了一些皱

纹， 眉头还微微地打着结。 他把我们延

入那亮着灯的客厅兼书房 ， 一 边 说 请

坐， 一边拿起茶壶给我们每人倒了一杯

茶水 ， 随即跟我的那位学长说 ： “你

看， 夫人病了， 我要照顾病人， 忙乱得

很。” 此时看不出他是位诗人， 倒更像

一位被生活搞得有点手忙脚乱的邻家大

伯， 我刚才在路上涌到心头的一系列话

题 ， 尤其是他和他的夫人与桐 城 的 渊

源， 一下子消失得无影无踪， 反而为打

搅了老人而感到歉疚、 不安。
学长把我介绍给先生。 稍坐片刻，

学长便走到牛汉先生身边， 轻轻拉着他

的衣肘说： “老师， 你过来， 我跟你说

件事。” 就和牛汉走进了另外一间屋子。
我和陪同来的那位朋友待在原地， 头顶

有一只白炽灯照着。 因为无事， 我开始

打量这屋子 。 这是一间比较 狭 小 的 书

屋。 进门右侧墙边一溜敞开的书橱， 书

籍塞得满满， 似乎码放得也没有什么规

则； 靠窗的书橱空出下半截安设了一张

书桌， 桌上也码放着书刊； 桌前是把椅

子， 此刻正被我坐着。 我胡乱想着， 牛

汉那么多滚烫的振聋发聩的诗句就诞生

于这略显杂乱的斗室， 就在我身边这张

桌子上吧？ 大约二十多分钟过后， 学长

与牛汉先生从内室出来了， 学长一边说

着 “就让吴老师安心休养， 您老也多保

重”， 一边向他告别。 牛汉先生点点头

送我们到门口， 看着我们离去。 在那一

刹那间， 我的心里平添惆怅， 我不知道

还能不能见到这位老人。 这时， 我才发

现学长的手里多了一本书， 是牛汉题赠

给他的一本散文集 《绵绵土》。
我后来没有机会再见到牛汉先生，

但十多年来 ， 只要遇到他写 的 或 写 他

的文字我还是要看的 ， 而且 看 得 比 较

仔细 。 跟许多作家一样 ， 家 世 和 童 年

对他影响很大 ， 他的妈妈生 下 来 就 差

点被扔掉和后来手握菜刀准 备 刺 杀 邻

村的阎锡山的经历震撼了我 ， 他 把 自

己的小学课本撕下一半送给 买 不 起 书

本的同学更让我感动 。 当然 ， 我 也 了

解 到 他 与 夫 人 的 爱 情 故 事———他 们 在

迁至汉中的西北大学相识相 恋 ， 经 过

了战争岁月的考验 ； 在动乱 年 代 ， 牛

汉身陷囹圄 ， 夫人多少年独 自 抚 养 儿

女 ， 支撑一个家等待牛汉归 来 。 难 怪

牛汉一辈子对夫人一往情深 。 据 说 牛

汉夫人是一位长着一双大眼 睛 的 美 丽

女性 ， 气质高雅 ， 可惜那次 拜 访 ， 没

法问候正在房中养病的她。
我一直庆幸有机会见过牛汉一次。

我认为我见到了一直矗立在我心中的那

株高高的红枫。

谈艺录

这些绝不能当“主食”
顾 农

研究学问以及撰写文章 ， 大体有
三种路径 ， 一种是大处着眼 ， 宏观把
握 ； 一种是深入微观 ， 精雕细琢 ； 第
三条路则是上述二者的结合 ， 当粗则
粗 ， 当细则细 ， 把事情和道理弄清楚
说明白就算是告无罪于天下。

按说这三者各有所长 ， 皆大有用
武之地 ， 而时下的风气似乎特别欣赏
越细越好 ， 以致一些关系不大而且说
不清楚的小事情 ， 例如什么多情作家
学者之三角恋爱红杏出墙的细节 ， 也
被当作大事深入地加以研究 ， 以致发
生争论 ； 一些遗老遗少的琐碎故事也
被当作 “掌故” 讲来讲去。 如此等等，
不一而足 。 把读者的趣味引向诸如此
类的八卦细节有什么意义 ？ 即使是严

肃的文史考证 ， 也不宜陷入资料的死
海而不能自拔。

风气似乎正在走向娱乐 ， 走向琐
屑 ， 走向碎片 。 来一点这样的鸡毛蒜
皮以供消遣 ， 茶余酒后随便谈谈 ， 原
无不可， 但一则不宜过多， 二则作者、
编者和读者心里都要明白 ， 这些绝不
能当作主食来吃； 许多乃是垃圾食品、
小点心， 好处只在于有味道而已。

宋代理学家陆九渊最强调抓住根
本 ， 关心大事 。 他有两句诗道 ： “易
简功夫终久大， 支离事业竟浮沉。” 他
不赞成朱熹那样重视具体的学问 ， 暗
讽他的工作乃是 “支离事业”。 其实朱
熹还是目光远大的 ， 而且也并未 “浮
沉”， 后来成了主流。


